



Revista Latinoamericana de Psicología
ISSN: 0120-0534
direccion.rlp@konradlorenz.edu.co
Fundación Universitaria Konrad Lorenz
Colombia

Porras Velásquez, Néstor Raúl
Reseña de "Psicología social y sus aplicaciones" de T. Mejía Ricart
Revista Latinoamericana de Psicología, vol. 35, núm. 2, 2003, pp. 213-214
Fundación Universitaria Konrad Lorenz
Bogotá, Colombia

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=80535212>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org

mericanas, resultan contrastadas a la luz de los hechos evidenciados en una juiciosa y larga trayectoria clínica.

La Aventura de ser Pareja plantea, en sus 18 capítulos, los principales motivos de desencuentro y conflicto que convocan a muchas de las parejas de nuestro contexto contemporáneo. Los "moldes pre establecidos" de normalidad, las ideas inamovibles de lo que es la verdad objetiva desde la perspectiva particular de cada uno, las ideas acerca del amor y el enamorarse, son definiciones, concepciones y expectativas que poseen significados concretos y, en consecuencia, llegan a determinar la vivencia de lo social, tanto en el mundo íntimo de la pareja, como en su esfera pública.

Asimismo, el libro propone con su sugestiva sencillez, caminos alternos a través de las cuales la pareja puede llegar a reconstruir sus singularidades constitutivas y a conquistar uno *nosotros*, mediante el cual se hace posible una nueva dimensión de encuentro de los mundos particulares que han habitado sus miembros a lo largo de su historia personal; del mismo modo, se posibilita también el descubrimiento mutuo y la convergencia de subjetividades en medio de la diversidad de tales mundos e historias personales.

En la primera parte del libro (seis capítulos) se abordan cuestiones relacionadas con las concepciones sociales del ser pareja y de lo que "normalmente" implica constituirse como una. Por tanto, se revisan concepciones tradicionales, así como también ventanas de escape, acerca de lo que es la pareja, la intervención de las familias en su mundo, el enamoramiento y las oposiciones (guerras más comunes en ese vivir juntos).

La segunda parte (cinco capítulos), aborda cuestiones relativas a la privacidad de la pareja y la estructuración de su mundo íntimo. Se revisan aquí las temáticas de la comunicación, la sexualidad, la infidelidad y la perspectiva de género.

En la tercera y última parte, los autores plantean una serie de interesantes potencialidades de la relación de pareja a partir de la necesaria y sana

estructuración del *nosotros*. Hablan aquí sobre la responsabilidad, la espontaneidad, el sentido del humor, entre otros temas.

Recorrer *La Aventura de ser Pareja*, es encontrarse con un lenguaje sencillo y profundo, sin erudición pretendida, más bien, con un hondo conocimiento acerca del interactuar humano en el escenario de la pareja, que se constituye, a una misma vez y sin que necesariamente sus protagonistas así lo pretendan, en precursor de los múltiples escenarios de la familia.

Los autores, ellos mismos pareja también, utilizan el plural y singular en diferentes momentos de la exposición, alternan sus voces en los relatos y las profusas ilustraciones clínicas de sus puntos de vista, conversan entre sí, conversan con y para el lector.

Este libro resulta esclarecedor con respecto a muchos de los aspectos más complejos del universo de la pareja y, por extensión lógica de la familia en Latinoamérica. Constituye una lectura indispensable para los clínicos en general y, por supuesto, para quienes tienen el interés de profundizar en estas temáticas en particular.

Óscar Alberto Campiño

Mejía-Ricart, T. (1995). *Psicología social y sus aplicaciones*. Santo Domingo, República Dominicana: Secretaría de Estado de Salud Pública y Asistencia Social. Tres volúmenes.

El doctor Mejía-Ricart estudió medicina, psiquiatría, psicología, historia y ciencia política y ha sido durante muchos años profesor y funcionario universitario, en la Universidad Autónoma de Santo Domingo.

La obra en 3 volúmenes es resultado del esfuerzo prolongado por integrar, resumir y organizar en un solo conjunto los avances de la psicología social contemporánea.

El primer tomo *Psicología Social Básica*, está dividido en tres partes: "Las bases científicas de la Psicología social", la segunda "Las actitudes y los procesos psicosociales", y la tercera "La conducta colectiva".

La primera parte del libro está dedicada a reconocer los fundamentos teóricos generales, los métodos y las técnicas de investigación psicosocial, la historia de la disciplina y los determinantes biológicos, motivacionales, socio-económicos y culturales de la conducta interpersonal. La segunda parte estudia, los aspectos más relevantes de las actitudes y su medida, la interacción, la conformidad y la socialización; así como las características e importancia psicosocial del lenguaje y de la comunicación humana. Finalmente la tercera parte describe, clasifica y discute buena parte de los temas referentes a los grupos, las organizaciones, el comportamiento de las masas, el poder social, la dependencia y el liderazgo, todos fundamentales para comprender fenómenos sociales más complejos.

En lo que se refiere al segundo tomo de esta colección, se denomina *Conducta Desviada y Problemas Sociales*. Se trata de un esfuerzo, poco frecuente por lo demás, por reunir en un solo volumen la mayor parte de las modalidades conocidas de conducta desviada y los hallazgos científicos alcanzados sobre el particular, así como su vinculación con los problemas sociales contemporáneos, incluyendo novedosas interpretaciones y clasificaciones que ayudan al lector a sistematizar y adquirir una visión global y humana de estos fenómenos, así como los medios de control disponibles.

Se trata de una temática que en cierta forma es culminación del estudio de la psicología social básica, que es fundamentalmente descriptiva en la referente a la desviación de la conducta, en conjunción con el estudio de los problemas sociales que generan las desviaciones sociales, lo cual fue en buena parte la tarea de la psicología aplicada, que por su naturaleza, importancia y amplitud, merece ser estudiada aparte en un volumen independiente.

Tras el estudio de la desviación y sus factores causales generales, este 2º volumen introduce suce-

sivamente el conocimiento de las desviaciones que afectan primeramente a los individuos, como por ejemplo, alteraciones mentales, las toxicomanías, las creencias mágicas dañinas, las ludomanías, la ociosidad y la conducta temeraria y suicida. Luego revisa las desviaciones que afectan fundamentalmente al orden familiar, por ejemplo, las contrarias al matrimonio, las que transgreden a los tabúes familiares, las que alientan la violencia ligada al sexo, el abuso familiar y la pornografía; para terminar con el estudio de aquellas desviaciones que afectan directamente a la comunidad, como son el crimen y la delincuencia, los estados de patología social, tales como la discriminación social, la ignorancia colectiva, la alineación sociocultural, el fanatismo, el terrorismo y la anomia social.

El tercer tomo está centrado en la *Psicología Social Aplicada*. La primera parte está dedicada a discutir todo lo relativo a las aplicaciones de la Psicología social, a los métodos de intervención psicosocial y las técnicas de dinámica de grupos; en la segunda parte, se revisan las aplicaciones vinculadas a los servicios sociales: la salud, la educación, las artes, los deportes y la recreación, la calidad de vida y la protección del ambiente. En la tercera parte, se aborda la psicología aplicada a las actividades económicas, la gerencia y la publicidad, para terminar tratando los temas de la aplicación de la psicología a la política, a la práctica jurídica, a la solución de conflictos y a la negociación.

Esta es una colección de 3 volúmenes interesante, que vale la pena ser consultada por los profesionales e interesados en los asuntos psicológicos y sociales.

Néstor Raúl Porras Velásquez

Mejía-Ricart, T. (2001). *Psicología social, salud y comunidad*. Santo Domingo, República Dominicana: Secretaría de Estado de salud pública y asistencia social, pág. 281.

El texto está organizado en tres partes. En la primera, se bordan las premisas psicosociales de la